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ITEM 21 - RELATÓRIO CIRCUNSTANCIADO 

 

Em atendimento a Resolução nº 012/2016 – TCE, de 14 de junho de 2016 venho encaminhar relatório 

circunstanciado indicando as realizações do Executivo Municipal da cidade de João Câmara/RN, no exercício de 

2019. 

 Durante o ano de 2019 o Executivo Municipal procurou trabalhar em plena harmonia com o Legislativo 

Municipal, buscando atingir o interesse coletivo, o qual se vê como objetivo principal dessa administração, que 

apesar das adversidades as quais são comuns no início de uma nova gestão, procurou atuar em benefício da 

população do Município de João Câmara de forma transparente, não apenas dando publicidade de seus atos, hoje 

em nosso portal da transparência funcionando e à disposição de todos, mas principalmente buscando a participação 

popular, dentro de um panorama de democracia participativa, a exemplo do PPA, uma das mais importantes 

ferramentas de planejamento orçamentário, que dispõe sobre as prioridades da gestão pública, com vigência para o 

período de 2018 até o ano de 2021, do primeiro ano do mandato subsequente, sendo, portanto, uma lei autorizativa, 

estando subordinada as diretrizes orçamentárias e o orçamento anual, dos dois poderes Executivo e Legislativo, 

trabalhado com muita responsabilidade, proporcionando não apenas o debate, mas a oportunidade dos munícipes 

terem o conhecimento deste importante instrumento orçamentário e ainda a oportunidade de opinarem, algo até 

então nunca visto na história deste município. 

   

 Algumas mudanças foram realizadas da Administração Municipal, o processo administrativo foi 

introduzido, com protocolo, com autuação dos requerimentos, com numeração cronológica, com despachos e 

pareceres, e adoção das decisões, com publicação, como deve ser no meio da administração pública, garantindo os 

princípios da legalidade e do devido processo legal. 

 

 O processo administrativo mesmo sucinto, deve ser um complexo de atos e procedimentos, e com as pastas 

tomando conhecimento e se pronunciando com a maior celeridade possível, garantindo os princípios da 

publicidade, da impessoalidade, da razoabilidade, e da finalidade administrativa, e quando necessário atendendo ao 

princípio constitucional do contraditório e da ampla defesa, muitas vezes, sendo necessário dialogar com os 

interessados. 

 

 A Comissão de Licitação, a Secretaria de Administração e Tributação, os mecanismos financeiros de 

finanças públicas, funcionaram dentro da normalidade e legalidade, com um desempenho do quadro funcional com 

muito desprendimento, ciosos de sua capacidade técnica, de forma incansável para atender as demandas da 

administração pública, lembrando que apesar de praticamente não ter havido transição, tornamos mais desafiador o 

fato de não termos declarado emergência no município, ao assumirmos a gestão e até hoje termos priorizado a 

modalidade de pregão e tomada de preço, para licitarmos nossas necessidades, buscando economia para o 

município e sem termos realizado nenhuma carta convite durante o ano de 2019. 

 

 A folha de pessoal da administração pública foi colocada em dia, em face da austeridade implantada, 

evitando os excessos, pagas dentro de cada mês de referência, e com pagamento do 13º salário dos servidores, 

diferentemente de outros entes federativos, completamente atrasados, aviltando a vida de seus servidores e dos 

setores produtivos, sendo mantido o diálogo com os servidores e suas instituições sindicais, merecendo o devido 

respeito do gestor público. 

 

 

 



 O processo administrativo mereceu do controle interno toda atenção necessária, sendo acompanhado, para 

garantir a austeridade, evitar os desperdícios, principalmente neste momento de crise e incertezas, de arrecadação 

diminuta diante do recuo dos investimentos e da crescente demanda social, mas, também, garantindo a moralidade 

pública, assegurando a ética no trato da coisa pública, em conformidade com as exigências da sociedade. 

 

 Atuamos buscando alcançar a legalidade, a moralidade, a publicidade, impessoalidade e eficiência, 

conscientes de que estes são princípios administrativos encartados nas Constituições Federal, Estadual, na Lei 

Orgânica do Município, os quais constituem uma marca, que andam juntos e correlatos, de mãos entrelaçadas, 

cabendo muita responsabilidade para os agentes políticos, não cometer quaisquer deslizes, mesmo com uma 

legislação esparsa e complexa, a boa governança é uma obrigação. 

 

 Em relação aos profissionais do magistério pagou-se o piso profissional estabelecido em Lei Federal. 

 

 A Chefia de Gabinete foi ágil, presente, trabalhadora, buscando a interação da administração pública, 

mantendo o diálogo em diversas frentes, encaminhando os desafios para cada pasta de atividade, colaborando 

intensamente, para o bom desempenho da administração pública municipal. 

 

As políticas públicas da educação, saúde, assistência social, do esporte, cultura e lazer mereceu um esforço 

hercúleo para a manutenção das mesmas, com o atendimento da população com qualidade, com observação das 

obrigações legais, atendendo os ditames da lei, dos órgãos de fiscalização e das exigências ministeriais, 

trabalhando ainda o controle social dos Conselhos Municipais. 

   

 Na educação municipal muito foi realizado, podendo logo ser ressaltado a realização do Fórum Municipal 

da Educação e a Conferência Municipal de Educação com a participação do Conselho Municipal de Educação e da 

Secretaria sendo analisados todos os capítulos do Plano Municipal de Educação, com análise das ações, metas, 

prazos e indicadores. 

 

Os Conselhos Municipais da Educação, do FUNDEB e da Alimentação Escolar foram regularizados, dando 

o primeiro passo do avanço da gestão democrática da educação. 

 

Os programas públicos começaram a ser executados na sua integralidade com a regularização dos mesmos, 

como é o caso do Programa Dinheiro Direto na Escola, de transporte escolar, inclusive para os estudantes 

universitários, onde foi disponibilizado 03 veículos para atendimento dos estudantes, com o programa de 

alimentação escolar, acompanhando a distribuição da alimentação escolar, acompanhado de forma permanente nas 

escolas por nutricionista. Vale salientar que todo nosso ano letivo de 2019 possuiu transporte e merenda escolar 

disponível para nossos alunos.  

 

O ano letivo foi mantido na integralidade, com Jornada pedagógica, sendo implementadas as ações do 

ensino infantil com a ampliação da oferta de vagas, do ensino fundamental, da modalidade de jovens e adultos, da 

educação especial com apoio aos alunos com necessidades especiais. 

 

Inúmeros eventos foram realizados envolvendo a comunidade escolar, no sentido de firmar a cultura, a 

identificação com a municipalidade, tais como: a páscoa, dia das mães, arraias juninos, gincana escolar, a 

emancipação política, dia dos pais, dos estudantes do folclore, da criança e mostra da cultura, resgatando e 

valorizando a cultura popular das Regiões Brasileiras. 

 

 Fizemos um esforço enorme, buscando dar a manutenção necessária em nossas escolas e creches, com 

trabalhos de reparo de rebocos em paredes e muros; revisão das instalações elétricas e hidrossanitárias, incluindo 

substituição de redes elétricas, lâmpadas em salas de aula, tomadas e interruptores; revisamos e substituímos calhas 

de coleta de água de chuva, trocamos portas, caixas de portas e janelas; substituímos fechaduras e ferrolhos; 

revestimos com cerâmica alguns ambientes degradados, como bwc e cozinhas; trocamos vasos sanitários; 

retelhamos escolas; pintamos paredes e muros, em sua totalidade, bem como janelas e portas utilizando esmalte 

sintético. Tudo isso de forma planejada, racional e financeiramente viável, atuando onde realmente necessário, 

conversando com diretores para atingirmos a melhor eficácia e eficiência possível, sem comprometer os recursos 



financeiros do município, visto que tudo foi realizado com recursos próprios para tentar dar um pouco mais de 

conforto a seus usuários. Nossos funcionários, professores, alunos e pais, enfim, ao povo de João Câmara. 

 

Na Assistência Social iniciamos com os números para demonstrar o tamanho do desafio a ser cumprido pela 

administração pública, que conta nesta área com as políticas e programas descentralizados, obrigando um trabalho 

de organização minucioso, realizado de forma a observar as exigências ministeriais, pois foi necessário melhorar o 

controle do cadastro único a fim de conter as informações mais realísticas sobre cada família de baixa renda, 

podendo ser um forte instrumento de planejamento. 

 

 O trabalho da Secretaria do Trabalho, Habitação e Assistência Social foi intenso com reuniões permanentes 

em todas as esferas, com eventos, na reorganização dos trabalhos e nas exigências ministeriais relativo a execução 

dos programas, na articulação com os Conselhos Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente, da 

Assistência Social, do Conselho Tutelar, com as mães do Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, 

tudo isso tendo apoio de programas federais como: 

 

 O CREAS – O Centro de Referência Especializado de Assistência Social, órgão de prestação de serviços 

especializados destinados a indivíduos e famílias com seus direitos violados, trabalhou intensamente, com visitas 

domiciliares e institucionais acompanhamento psicossocial, atendimento jurídico, encaminhamentos a rede social 

de serviços, atividades coletivas e comunitárias do plano progredir, ciclos de palestras, tudo com equipe formada 

por assistente social, psicólogo e advogado. 

 

 O CRAS – O centro de referência da assistência social, órgão de prestação de serviços destinados a famílias 

e indivíduos na garantia de seus direitos à cidadania. 

 

 Assim, apesar de todos esses programas disponíveis nesta área, os esforços da administração pública para 

minimizar a falta de recursos nas famílias mais carentes, gerou ações diretas na disponibilização de auxílio funeral, 

aluguéis sociais, doação de peixe na semana santa. 

 

 Os dados da saúde são alvissareiros, no que tange a cobertura oportunizada no ambiente Municipal e nos 

pactos de atendimento dentro do Sistema Único de Saúde, demonstrando a capacidade da equipe de profissionais 

da Secretaria Municipal de Saúde e do compromisso com a população, na melhoria da qualidade de vida. 

 

 Deste modo, podemos destacar alguns números, considerados impressionantes, como são exemplos os 

exames de apoio ao diagnóstico, realizado em 2019 com  Tomografias, Ressonâncias magnéticas, Cintilografia, 

Exames de análises clínicas com números são robustos, demonstrando uma capacidade de articulação e eficiência 

em favor da população, para dar o calço necessário aos diagnósticos e possibilitar o tratamento com a correção 

necessária e adequada para os tratamentos 

  

Esta realidade estampa uma situação de mudança na área de saúde, em que pese todas as dificuldades 

encontradas desafiadoras, pois, a saúde para o seu funcionamento como dimensão essencial, de bons profissionais, 

de médicos, de enfermeiros, farmacêuticos e bioquímicos, dentistas, fisioterapeutas, nutricionistas, e todas as 

equipes de apoio e com a infraestrutura da saúde em boas condições.  

 

 Assim na Estratégia da Saúde da Família, o Município contou com as 13 equipes de ESF com presença de 

médico, dentista, enfermeiro, técnico de enfermagem e atendente de saúde bucal, além de equipe de apoio que 

conta com ASG e recepcionista em cada unidade; ainda temos nosso NASF ( Núcleo de Apoio a Saúde da Família 

) com a presença de médico psiquiatra, fisioterapeutas, assistente social, psicólogo, fonoaudiólogo e nutricionista. 

 

 As vacinas aplicadas a população em diversas campanhas e nas rotinas chegaram a um número significativo 

e inigualável na Municipalidade, evitando doenças infectocontagiosas, e o trabalho realizado pelas equipes da 

saúde comunitária e de endemias foram permanentes e decididos, visitando as residências, estabelecimentos, sítios, 

e em todos os ambientes das relações humanas. 

 



 Complementando ainda a saúde em média e alta complexidade, foi montada toda uma estrutura de 

marcação de exames, consultas especializadas e cirurgias, que ainda oferece, por conta do município o transporte 

intermunicipal, além da garanti da equipe médica do Hospital Regional em parceria com o Governo do Estado. 

 

 O esporte é um dado a parte, em primeiro lugar recebeu apoio institucional forte, a criação de Campeonatos 

de Futebol, reuniões e encontros com atletas municipais para a reativação do programa bolsa atleta, recuperação e 

manutenção do gramado do estádio municipal, além do patrocínio a diversos torneios tradicionais de futebol do 

Município. 

 

 A avalanche do esporte tem sido uma ação primordial, compreendido pelos munícipes, para ocupação da 

juventude, despertando o espírito de competição, de fraternidade, de construção de amizades, de disciplina 

esportiva, afastando os mesmo da violência e das drogas, criando ainda, as identidades com a Municipalidade. 

 

 A austeridade e correção na aplicação dos recursos, com o Município ainda dependente dos recursos 

repassados pelo Fundo de Participação dos Municípios, arrecadados pela União do Imposto de Renda e do Imposto 

de Produtos Industrializados, com toda a crise instalada nacionalmente, se fez muito, pois segue a vez de retratar o 

que foi realizado pela Secretaria Municipal de Obras, Transportes e Urbanismo. 

 

 Como já dito anteriormente, iniciamos a recuperação de vários prédios públicos municipais, como escolas, 

creches, PSF´s. 

 

A iluminação pública foi efetivamente recuperada, com intervenção na manutenção através de substituição 

de lâmpadas, reatores, rele foto células e substituição de cabos de rede, e a instalação de kit completo de 

iluminação em cerca de 30% dos postes dos os assentamentos que contavam com os mesmos, portanto um trabalho 

duro e árduo, mas, realizado. 

 

 Foram realizados tapa buraco em 2019. A manutenção das estradas vicinais realizada em 2019, com 

planejamento e o mínimo de conceito técnico com um estudo anterior de impacto de transito com uma equipe do 

DETRAN/RN e realizada em diversas ruas da cidade, com placas de limite de velocidade, placas de lombadas, 

placas de proibição de fluxo de caminhões e veículos pesados, e placas indicativas de localidades além de faixas de 

pedestres. 

 

 Finalmente pode ser aduzido ainda, os trabalhos realizados pela Secretaria de Agricultura, desde a limpeza 

de barreiros nas comunidades da zona rural, através de máquinas pesadas que levam horas de trabalho, todavia, 

essencial para acumulação d’água, essencial para a agricultura e a criação. 

 

 No corte de terras, foram atendidos em 2019 com recursos próprios do Tesouro Municipal, mais de 100 

famílias de agricultores familiares, nas Comunidades da zona rural, tentando assegurar assim o mínimo de 

segurança alimentar na zona rural. 

 

É importante salientar que tudo isso ainda deve ser complementado com total esforço para retirar o 

município do CAUC, tanto com relação a pendências com INSS, FGTS, SINCONV e CADIN, que não obtivemos 

sucesso completo em 2019, mas alguns pontos conseguiram ser solucionados e nosso empenho continua em 2020. 

 

 Deste modo, os trabalhos realizados na administração pública de João Câmara no ano de 2019 exigiu um 

esforço redobrado, uma verdadeira reconstrução, muito entusiasmo dos servidores para alcançar os resultados 

apresentados neste relatório, devidamente registrados, inaugurando uma nova forma de atuação política, de 

atendimento universal e isonômico da cidadania, de garantir o funcionamento de serviços essenciais, de educação, 

saúde, assistência social, esportiva, de lazer e cultura, de trabalhar a infraestrutura urbana do Município, como a 

coleta de lixo, a iluminação pública, e o abastecimento d’água, inclusive para as comunidades rurais atingidas pelo 

fenômeno da estiagem, de garantir a segurança alimentar, de aliviar a situação de pobreza, com programas sociais 

que funcionem e cheguem na porta dos beneficiários. 

 

 A administração pública deve ser tratada com ética, moralidade e dentro da legalidade, como tem reclamada 

a sociedade brasileira, estabelecendo a austeridade, a otimização dos recursos e a eficiência, garantindo a 



participação popular com os mecanismos das audiências públicas, ouvindo a cidadania e a comunidade, dentro da 

democracia representativa e fortalecendo o município com sua autonomia, e ao mesmo tempo, ingressando na 

pluralidade, com diálogo, elevando a autoestima da população, tem sido uma tarefa complexa, paciente e decisiva 

pela escolha desta trilha, para a execução de um projeto de desenvolvimento sustentável centrado na pessoa 

humana. 

 

Este relatório nada mais é do que um breve resumo do trabalho realizado pela administração municipal no 

ano de 2019. 

 

Quero agradecer, primeiramente a Deus, por ter me dado forças para enfrentar este novo desafio em minha 

vida, agradecer ao Legislativo Municipal por nos ter acompanhado nas ideias, apesar de em alguns momentos 

terem existido debates, entraves e dificuldades para aprovação das matérias do executivo e vice-versa, mas tenho 

certeza que apenas para amadurecimento dos assuntos e principalmente visando sempre o melhor para João 

Câmara e sua população. 

 

Gostaria de registrar ainda aqui o meu agradecimento a todos os secretários, suas equipes técnicas e a todos 

os funcionários que contribuíram, neste ano de 2019, para a excelência do serviço público, ou ao menos para sua 

melhoria, visto que acertar 100% é difícil em qualquer coisa nessa vida, mas a lição é nunca desistirmos e sempre 

buscarmos a melhora, continuamente. 

 

Quando resolvi entrar na política, neste município, foi para tentar melhorar o serviço público que atende a 

coletividade, atende a todos, independentemente de cor, partido político, sexo, condição financeira, utilizando o 

recurso público de maneira justa, legal e racional. Assim pretendo continuar. Estou à disposição da população de 

João Câmara, a frente do executivo municipal, trabalhando por uma João Câmara melhor.  

 

 Atenciosamente, 

 

João Câmara /RN em, 31 de dezembro de 2019. 

 

 

 


